
2020年8月16日 星期日7
ECONOMIC DAILY

康 养

别让新媒体成为伪医学传播平台别让新媒体成为伪医学传播平台
□ 姜天骄

全球特药险落地乐城先行区

新特药“用药贵”

有望缓解
本报记者 陈果静

88月月88日晚日晚，，湖北交投湖北交投··鲟龙湾品牌发布会在鲟龙湾品牌发布会在
湖北宜都市清江公园举行湖北宜都市清江公园举行。。历时一年多建设历时一年多建设，，宜都宜都
近年来最大的文旅康养项目建设正全面加速近年来最大的文旅康养项目建设正全面加速。。

依水而生依水而生，，上锁巴楚山地上锁巴楚山地，，下引江汉平下引江汉平
原原，，长江和清江两江环抱长江和清江两江环抱，，宜都素有宜都素有““楚蜀咽楚蜀咽
喉喉””““三峡门城三峡门城””美誉美誉。。拥有巴楚文化拥有巴楚文化、、三国文三国文
化化、、红色文化红色文化、、国学文化等多种文化元素国学文化等多种文化元素。。加加
上地处北纬上地处北纬3030度度，，森林覆盖率森林覆盖率7070%%以上以上，，宜居宜居
宜游宜养宜游宜养。。

宜都是全国首个全民健康管理试点城市宜都是全国首个全民健康管理试点城市。。
近年来近年来，，该市深入探索医养融合新模式该市深入探索医养融合新模式，，构建满构建满
足多种需求的社会养老服务体系足多种需求的社会养老服务体系，，引进培育一批引进培育一批
康养产业龙头企业康养产业龙头企业，，用现代理念全面提升康养产用现代理念全面提升康养产
业发展水平业发展水平。。

没有好项目没有好项目，，宁可留白宁可留白2020年年

长江出三峡后流经宜都长江出三峡后流经宜都，，江面宽阔江面宽阔，，江水舒江水舒
缓缓。。““诗仙诗仙””李白游历宜都李白游历宜都，，在怡人山水间在怡人山水间，，留下留下““山山
随平野尽随平野尽，，江入大荒流江入大荒流””的千古绝唱的千古绝唱。。在宜都城在宜都城
北北，，有一处长江有一处长江、、清江清江、、渔洋河渔洋河““三江交汇三江交汇””之地之地，，一一
个半岛深深切入两江间个半岛深深切入两江间，，水波浩荡水波浩荡，，风景怡人风景怡人。。

这样一块地这样一块地，，宜都却宜都却““金屋藏娇金屋藏娇””2020年年，，一直一直
没舍得开发没舍得开发。。

宜都康养办副主任吴笛回忆宜都康养办副主任吴笛回忆，，2020多年前多年前，，宜宜
都市委都市委、、市政府就克服重重困难市政府就克服重重困难，，给这个区域的给这个区域的
老百姓做工作老百姓做工作，，不再批建私房不再批建私房，，并整治乱搭乱建并整治乱搭乱建，，
保住了这片处女地保住了这片处女地。。

2020年来年来，，资本纷纷找上门资本纷纷找上门。。来自北京来自北京、、上上
海海、、广州等地的开发商都想投资此地搞房地产广州等地的开发商都想投资此地搞房地产，，
并给出诱人的承诺并给出诱人的承诺，，但宜都没有动心但宜都没有动心，，一一谢绝一一谢绝
了了。。宜都上下形成共识宜都上下形成共识：：““这是宜都在川东鄂西这是宜都在川东鄂西
交汇地的城市窗口交汇地的城市窗口、、生态敏感区生态敏感区，，没有好项目没有好项目，，宁宁
可空着晒太阳可空着晒太阳。。””

直到直到20172017年年，，湖北交投集团与宜都签约湖北交投集团与宜都签约，，投投
资资107107亿元亿元，，共建三江康养新城共建三江康养新城，，这片沉寂多年这片沉寂多年
的土地才重新启用的土地才重新启用。。

但宜都提出两个条件但宜都提出两个条件：：要想开发要想开发，，先砸先砸77亿亿
元做环保元做环保。。湖北交投三江文旅康养发展公司总湖北交投三江文旅康养发展公司总
经理向青介绍经理向青介绍，，宜都要求我们开发前先投入宜都要求我们开发前先投入77亿亿
元元，，对长江岸线进行整治复绿对长江岸线进行整治复绿，，建设污水建设污水、、垃圾处垃圾处
理设施理设施。。另一个另一个““苛刻苛刻””条件是不能在岛上搞房条件是不能在岛上搞房
地产地产。。交投文旅请来世界一流规划企业设计总交投文旅请来世界一流规划企业设计总
体方案体方案。。如果是普通房地产开发如果是普通房地产开发，，这里可住这里可住55万万
人人，，但交投文旅拿出的方案是但交投文旅拿出的方案是，，常住人口只有常住人口只有
50005000人人。。

如今如今，，三江康养新城升级为宜都鲟龙湾文化三江康养新城升级为宜都鲟龙湾文化
旅游产业园旅游产业园，，以打造以打造““世界鲟龙湾世界鲟龙湾··华中养生岛华中养生岛””
为主题为主题，，于于20192019年年66月全面启动建设月全面启动建设，，规划占地规划占地
面积面积33..33平方公里平方公里，，分四期建设分四期建设，，一期将建成长江一期将建成长江
及清江沉浸式文化街区及清江沉浸式文化街区““鲟龙水街鲟龙水街””、、特色民宿特色民宿

““鲟龙绿谷鲟龙绿谷””等文旅康养主题项目等文旅康养主题项目，，预计预计20212021年年
建成对外开放运营建成对外开放运营。。

宜都市委书记谭建国告诉记者宜都市委书记谭建国告诉记者，，该项目建成该项目建成
后后，，宜都将成为长江旅游黄金带上的重要节点宜都将成为长江旅游黄金带上的重要节点，，
对宜都提升城市品质对宜都提升城市品质，，推动全域康养旅游和高质推动全域康养旅游和高质
量发展都具有十分重要的意义量发展都具有十分重要的意义。。

医养融合医养融合，，

昂起康养产业龙头昂起康养产业龙头

全国百强县宜都与百亿企业全国百强县宜都与百亿企业
东阳光东阳光，，1919年共同成长年共同成长，，一场一场““双双
百之恋百之恋””传为佳话传为佳话。。而今而今，，在康养在康养
产业的发展风口产业的发展风口，，““双百之恋双百之恋””又又
开始谱写新的篇章开始谱写新的篇章。。

20172017年年1212月月，，东阳光与宜都东阳光与宜都
签署协议签署协议，，共同投资共同投资268268亿元亿元，，建设长江山城水建设长江山城水
都健康城都健康城。。其中最引人注目的要数创建全国首其中最引人注目的要数创建全国首
家家BNCTBNCT肿瘤治疗中心肿瘤治疗中心。。

宜都东阳光总经理朱英伟介绍宜都东阳光总经理朱英伟介绍，，BNCTBNCT（（硼硼
中子俘获治疗中子俘获治疗））是一种生物靶向放射治疗模式是一种生物靶向放射治疗模式，，
可实现细胞尺度的精准治疗可实现细胞尺度的精准治疗，，被学术界视为人类被学术界视为人类
战胜肿瘤最有潜力的两大技术之一战胜肿瘤最有潜力的两大技术之一，，有望在未来有望在未来
55年年，，开启全国治疗肿瘤疾病的新时代开启全国治疗肿瘤疾病的新时代。。

东阳光与中科院高能物理研究所共同开发东阳光与中科院高能物理研究所共同开发
BNCTBNCT项目项目，，将为治疗中心提供技术支撑将为治疗中心提供技术支撑。。该该
项目建成后项目建成后，，年治疗能力可达年治疗能力可达3030万人万人。。吴笛吴笛
说说：：““按每个病人有两名家属陪同来测算按每个病人有两名家属陪同来测算，，届届
时全国每年聚集到宜都的病人及家属可达百万时全国每年聚集到宜都的病人及家属可达百万
人次人次。。””

今年今年88月月77日日，，项目所在地的安置项目所在地的安置、、配套设施配套设施
建设工地上热火朝天建设工地上热火朝天，，主体项目建设将于年内启主体项目建设将于年内启
动建设动建设，，一个一个““造福人类造福人类””的医疗革新运动正在鄂的医疗革新运动正在鄂
西小城悄然兴起西小城悄然兴起。。

能养老的地方不能看病能养老的地方不能看病，，能看病的地方不能看病的地方不
能养老能养老。。这个困扰很多老人的难题这个困扰很多老人的难题，，也在宜都也在宜都
破题破题。。

88月月66日晚日晚，，宜都红花套镇宜都红花套镇，，住在宜昌馨语康住在宜昌馨语康
复医院复医院1212号床位的号床位的7979岁老人李翠兰正准备吃岁老人李翠兰正准备吃
饭饭，，一荤两素一汤一荤两素一汤。。家在宜都的李翠兰患有高血家在宜都的李翠兰患有高血
压压、、冠心病冠心病，，以前在家养老以前在家养老，，一旦发病一旦发病，，经常不能经常不能
及时送到医院及时送到医院。。如今住在这里如今住在这里，，右楼养老右楼养老，，左楼左楼
看病看病，，只需过个走廊只需过个走廊，，每月每月30003000元包吃包住元包吃包住。。““儿儿
女都说我在这里他们才放心女都说我在这里他们才放心。。””

记者在治疗区看到记者在治疗区看到，，5050多平方米的病房里多平方米的病房里，，
放着放着33张床位张床位，，呼叫机呼叫机、、扶手扶手、、轮椅等助老助残设轮椅等助老助残设
施一应俱全施一应俱全，，桌上还放着桂花桌上还放着桂花，，芳香四溢芳香四溢。。沿着沿着
走廊走廊，，来到另一侧的养老区来到另一侧的养老区，，大床大床、、冰箱冰箱、、空调空调、、2424
小时热水小时热水、、供老人坐着洗澡的器具一应俱全供老人坐着洗澡的器具一应俱全，，环环
境设施不输星级酒店境设施不输星级酒店。。

康复医院院长郭洪伟介绍康复医院院长郭洪伟介绍，，该项目投资该项目投资11..55
亿元亿元，，是鄂西南唯一一家二级康复医院是鄂西南唯一一家二级康复医院，，已经已经
运营两年运营两年，，可同时容纳可同时容纳400400位老人在此看病养位老人在此看病养
老老。。““医院硬件设施一流医院硬件设施一流。。新冠肺炎疫情后新冠肺炎疫情后，，我我
们一方面在招聘有经验的医生护士们一方面在招聘有经验的医生护士，，另一方面另一方面
正与大医院正与大医院、、学校洽谈合作学校洽谈合作，，为我们充实医养为我们充实医养
人才人才。。””郭洪伟说郭洪伟说。。

一业兴一业兴，，百业旺百业旺。。以医养为龙头以医养为龙头，，一大批康一大批康
养产业扎根宜都养产业扎根宜都。。投资投资3030亿元的青林康养小亿元的青林康养小
镇镇、、投资投资2121亿元的国家柑橘公园亿元的国家柑橘公园、、投资投资1111亿元亿元
的荆门山文化旅游城的荆门山文化旅游城、、投资投资44亿元的宜红茶博览亿元的宜红茶博览
园园、、投资投资1010亿元的中国清江亿元的中国清江（（宜都宜都））鲟鱼谷……鲟鱼谷……
重大项目如雨后春笋重大项目如雨后春笋，，生长拔节生长拔节。。

““康养康养++””，，打通融合发展新渠道打通融合发展新渠道

88月月77日日，，宜都青林古镇宜都青林古镇。。青砖大瓦青砖大瓦、、联排而联排而
立的古风民居外立的古风民居外，，大红灯笼在风中摇曳着生活的大红灯笼在风中摇曳着生活的
安乐与祥和安乐与祥和。。这里曾是享誉中国的谜语第一村这里曾是享誉中国的谜语第一村，，
如今成为如今成为““健康宜都健康宜都””全国康养产业试验区的扛全国康养产业试验区的扛
鼎项目鼎项目。。

项目负责人白宇介绍项目负责人白宇介绍，，他们将通过还原当地他们将通过还原当地
古镇风貌古镇风貌，，嵌入谜语文化和发掘地域民俗文化嵌入谜语文化和发掘地域民俗文化，，
打造辐射鄂西打造辐射鄂西、、中南地区的复合型高端康养旅游中南地区的复合型高端康养旅游
度假产品度假产品。。

宜都是国家级三峡康养试验区核心区所在宜都是国家级三峡康养试验区核心区所在
地地。。近年来近年来，，宜都充分发挥政府主导和市场主体宜都充分发挥政府主导和市场主体
相结合原则相结合原则，，立足市民立足市民，，面向社会面向社会，，以人的全龄健以人的全龄健
康为目标康为目标，，以清江流域康养产业为重点区域以清江流域康养产业为重点区域，，全全
域规划与全面发展域规划与全面发展，，实现人的健康与经济发展共实现人的健康与经济发展共
赢赢，，打造打造““健康宜都健康宜都””全国康养产业试验区全国康养产业试验区。。

全市以全市以““健康宜都健康宜都””为统领为统领，，以清江游养以清江游养、、医医
养两条主线为特色养两条主线为特色，，““康养康养++农业农业”“”“康养康养++工业工业””

““康养康养++医疗医疗”“”“康养康养++旅游旅游”“”“康养康养++运动运动””等谋划等谋划
超前超前、、规划科学规划科学、、矩阵强大的各类康养产业发展矩阵强大的各类康养产业发展
模组已初步形成模组已初步形成。。同时同时，，着力打造以红花着力打造以红花““食食
养养””、、青林青林““养老养老””、、石门石门““心养心养””为主要基地的为主要基地的““游游
养养””片区和以宋山为核心区域的片区和以宋山为核心区域的““医养医养””片区片区，，与与
各类产业进行有机融合各类产业进行有机融合，，全域发展康养产业全域发展康养产业。。

红花红花““食养食养””。。充分发挥宜都充分发挥宜都““中国柑橘之中国柑橘之
乡乡””的品牌产业基础的品牌产业基础，，在红花套镇建设在红花套镇建设““全国首全国首
家家、、世界一流世界一流””的国家柑橘农业公园的国家柑橘农业公园，，发展以休闲发展以休闲
农业为主要内容的农业为主要内容的““食养食养””片区片区。。

青林青林““养老养老””。。在在““中国谜语村中国谜语村””青林寺村发青林寺村发
展集康养展集康养、、旅游休闲旅游休闲、、体育健身等功能于一体的体育健身等功能于一体的
复合型古镇康养旅游度假项目和军事文化为主复合型古镇康养旅游度假项目和军事文化为主
题的特警训练基地项目题的特警训练基地项目，，以及天龙湾山地高尔夫以及天龙湾山地高尔夫
运动为内容的运动为内容的““养老养老””片区片区。。

石门石门““心养心养””。。在五眼泉镇石门在五眼泉镇石门，，借助佛教借助佛教、、道道
教的历史文化积淀教的历史文化积淀，，打造全国闻名的禅修圣地打造全国闻名的禅修圣地，，发发
展以规避尘嚣展以规避尘嚣、、静心养性为内容的静心养性为内容的““心养心养””片区片区。。

宋山宋山““医养医养””。。依托东阳光集团国际一流的依托东阳光集团国际一流的
慢性病治疗技术及高端医药基础慢性病治疗技术及高端医药基础，，在高坝洲镇宋在高坝洲镇宋
山打造集慢性病诊查山打造集慢性病诊查、、治疗治疗、、休养休养、、科研科研、、教学于教学于
一体的国际顶级医疗健康城一体的国际顶级医疗健康城，，建成全国特定慢性建成全国特定慢性
病康复治疗的病康复治疗的““医养医养””片区片区。。

创新创新，，才有活力才有活力。。康养产业项目在宜都星罗康养产业项目在宜都星罗
棋布棋布，，绿色发展呈现出一线穿珠之势绿色发展呈现出一线穿珠之势。。如今的宜如今的宜
都都，，正生动演绎着生态文明康养之都的正生动演绎着生态文明康养之都的““绿色发绿色发
展展””新实践新实践。。

日前，首款全球特药险——海南自贸港博鳌乐城全
球特药险发布，仅两日消费者已经购买超过10万份。

以往，大病患者面对国外新特药望眼欲穿。他们面
临的难题之一是买药难。自海南博鳌乐城国际医疗旅游
先行区设立后，这一问题已有所缓解，不少尚未在国内获
批的新药也能在先行区内找到；但另一难题又“拦住”了
大病患者——高昂的价格使他们难以负担用药费用。

2013年，国务院批复设立乐城先行区，“特许医疗、
特许经营、特许研究、特许国际交流”的“4个特许”优惠
政策，使得乐城先行区能够进口、使用尚未在国内获批的
新药、器械与设备，因此，乐城先行区也被人们称为“医疗
特区”。

截至今年6月，乐城先行区进口特许药械品种首例
共计突破100例，可用抗肿瘤新药、罕见病药达100种。
其中51种抗肿瘤新药对应70种肿瘤病种类，大多是在
国内尚未上市的新药，代表国际最前沿的药物研究成果。

2019年9月，《关于支持建设博鳌乐城国际医疗旅
游先行区的实施方案》明确，加快先行区药品、医疗器械
进口审批；在患者备案承诺基础上，有条件允许先行区医
疗机构患者带合理自用量的进口药品离开先行区使用。
当时，海南省省长沈晓明在国新办新闻发布会上介绍，我
国每年大概有60万人去国外看病，为的是寻求国外最好
的药物、最好的医疗器械。根据目前国内监管现状，这些
最好的药物和器械进入国内市场，至少需要5年左右时
间。有了这个政策，将极大缩短全球创新药物进入中国
市场的时间。

现在，一粒国外抗癌特效药，从先行区内医院申请到
患者用药，只需几天时间。时间缩短了，用药成本仍然较
高，如何让老百姓用得上，还能用得起？

记者了解到，目前，乐城管理局正在与圆心惠保共同
进行“博鳌乐城国际医疗旅游先行区保险综合服务平台”
建设，双方将与国内外众多保险公司共同打造“海外转诊、
特药保险、单病种保险”等优质健康险产品，用商业保险降
低医保压力、提高“已在国内上市药品”的交付和药事服
务，同时降低“未在国内上市药品”对患者的经济负担。

乐城管理局局长顾刚表示，针对国外新特药价格高
昂的现状，乐城充分发挥国家赋予的特殊政策，创新“医
保+商保”机制，完善多层次保障体系，对新特药在医疗
服务中的应用支出进行保障，从而让优质医药资源惠及
全国百姓。

圆心惠保科技有限公司CEO彭煊表示，此次先行落
地的乐城全球特药险是很好的开始。在这一普惠性产品
的帮助下，海南居民可以享受未在中国境内上市的抗癌
新药，补足医保报销外的其他药品费用，真正解决大病用
药对患者带来的经济压力，早日解决本地患者“买药难、
买药贵、用药难”的现实问题。

区别于之前中国市场上的特药险产品，乐城全球特
药险保障范围除了在国内已上市的21种特药，还包括
49种未在国内上市的海外特药，其中很多特药都是用
最新技术研制出来的。这21种国内已上市医保外产品
和49种海外特药基本涵盖了与肿瘤治疗相关的自费产
品，并且这一产品没有年龄和职业的限制，年保费人均
仅29元。

商业保险赔付问题一直是消费者的“痛点”。乐城全
球特药险打通了商业保险和医保，实现直接结算，也使得
消费者在赔付时更加顺畅。据悉，乐城全球特药险开通
了海南省32家医疗机构等院内药费直结服务，实现出险
用户理赔审核通过后，到指定医院凭借商保凭证，在医院
内实现商保范围内的药费直结。如需要境外上市特药治
疗，出险用户需在先行区定点医院进行治疗，理赔审核通
过后，凭借商业保险凭证，无需患者垫付海外用药药费，
即可完成海外用药的理赔直结。就算出现医院内没有所
需药品，消费者在理赔审核通过后，也可凭借保险凭证和
相关处方等材料，到指定药店完成购买药品和直赔服务。

彭煊表示，海南省内医院的社保与商保报销通道的
开通，解决了老百姓“钱”的问题，让患者能够使用到更适
合自己病情的药品，不再因为“不在社保内”而担心自费
药品对个人和家庭带来的经济压力。同时，医院内社保
与商业保险报销通道的开通，让乐城全球特药险与社保
在报销服务体验上，大大降低了患者的报销时间成本，真
正实现无缝链接。

未来，这一模式有望向全国推广。彭煊介绍，以乐城
全球特药险为起点，未来会以乐城全球特药险模式开拓
更多城市，让更多城市的百姓一样可以在海南享受到国
内未上市药品的治疗。

健康，是每个人关注的话题。人人都希
望身边有一位医生朋友，可以聊聊如何养生，
推荐一些保健药品，为自己和家人的健康保
驾护航。

随着短视频、直播等新媒体平台的走红，
网络上出现不少“网红”医生，他们用十分接
地气的语言迅速拉近了大众与医学的距离，
运用新媒体多样化的传播方式为患者普及医
学知识。

然而，由于一些新媒体平台缺乏监管，滋
生了医药领域的乱象。譬如，前不久某短视
频平台大肆推广的某“神药”实为消毒产品，
后被证实并无国家药品监督管理局的生产批
准；还有流传一时的视力训练动态图片，声称
可以缓解眼疲劳，滋润眼球，最终被眼科专家
辟谣……网络平台的特殊属性很容易成为伪
科学传播的重灾区，在网络平台上假借医生

名义传播伪科学内容，甚至售卖一些没有经
过药监部门许可的“神药”，这些行为不仅损
害了人们的健康权益，而且破坏了互联网的
诚信氛围。

假医、假药、伪医学之所以能在网络上
大行其道，究其原因，还是人们缺少医学方
面的可靠信息源。在一些大众媒体上，人们
很难看到权威的医学科普，这就让那些虚假
医药知识和民间偏方的传播有了可乘之机。
事实上，互联网＋医学大有文章可做，短视
频等新媒体形式也为各年龄段的人群接收医
学信息提供了便利条件。譬如，在新冠肺炎
疫情期间，大家最关心如何正确预防新冠病
毒的传播。很多医生会选择在短视频平台上
录制并发布正确的医学知识和科普疫情，如
何正确佩戴口罩？如何选择口罩种类？外出
后如何对自身及衣物消毒？等等。这些防疫

小常识通过短视频的形式呈现出来，既通俗
易懂又深入人心，及时缓解了大家的焦虑
情绪。

但是，凡事都有利有弊，医护人员通过短
视频平台传播医学知识，也是一把双刃剑。

首先，医学是事关人类生命安全的事业，
具有很高的从业门槛。而短视频无门槛，任
何人都可以录制并上传到短视频平台，一些
医生、护士选择在短视频平台上传播医学知
识，创新的方法值得肯定。但是，医护人员自
身应具有较强责任感，积极传播正确的医学
知识，谨慎选择发布内容，绝不能为了某种利
益夸大病情，或者用煽动性语言诱导病人看
病、手术、购买药品，更不要透支大众对行业
的信任。

其次，平台也要建立严格全面的监管制
度，严格审核视频内容，及时删除虚假内容。

网络虽然拉近了医患距离，但也往往潜藏着
很多危险，尤其是传播那些虚假医药知识、民
间偏方更是危害无穷。医疗知识、健康知识
影响的是人的生命安全，有关部门应该加强
监管。一方面不允许没有从业资格的人士随
便发布此类信息，另一方面也要规范转发行
为。无论是发布平台还是搜索平台，无论是
传统媒体还是新兴媒体，都应该承担起明辨
真伪、激浊扬清的社会责任，不给虚假信息、
失信行为提供舞台。

同时，在日常生活中，我们也要增加自
身辨别信息准确性的能力，看文章别被“标
题党”牵着走，遇到所谓“神药”“妙方”
不妨多方求证，避免盲从盲信和上当受骗。
为了不让那些假医生、假专家得逞，权威主
流媒体有必要加强宣传引导，提高全社会的
科学素养和医学知识水平。
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